



GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL CUAL SE EXHORTA RESPETUOSAMENTE AL CONSEJO GENERAL DE SALUBRIDAD, Y A LA SECRETARÍA DE SALUD PARA QUE INCENTIVEN EL USO GENERALIZADO DEL CUBREBOCAS, PRINCIPALMENTE EN AQUELLOS SECTORES VULNERABLES, CON LA FINALIDAD DE RALENTIZAR LA PROPAGACIÓN DEL COVID-19 EN TODO EL TERRITORIO NACIONAL, SUSCRITA POR EL DIPUTADO JACOBO DAVID CHEJA ALFARO, DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

El suscrito, Diputado Jacobo David Cheja Alfaro, Integrante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano de la LXIV legislatura, con fundamento en los artículos 6, numeral 1, fracción I; 79, numeral 1, fracción II; así como las demás aplicables del reglamento de la Cámara de Diputados, me permito presentar ante esta soberanía la siguiente Proposición con Punto de Acuerdo, para exhortar al Consejo General de Salubridad y a la Secretaría de Salud para que incentiven el uso generalizado del cubrebocas, principalmente en aquellos sectores vulnerables, con la finalidad de ralentizar la propagación del COVID-19, por todo el territorio nacional, al tenor de las siguientes:

CONSIDERACIONES

En días pasados el subsecretario de Prevención y Promoción a la Salud, Hugo López-Gatell dijo textualmente que *“Las mascarillas o cubrebocas dan una falsa sensación de seguridad”*¹, además señaló que su uso era “innecesario” pues la gente podía también infectarse al tocarse la cara, por lo que hizo un llamado a no desperdiciarlos, principalmente los que son de uso quirúrgico.

Sin embargo, el pasado viernes 03 de abril, la Organización Mundial de la Salud (OMS), dijo que si bien, los cubrebocas deben priorizarse para los trabajadores del sector salud, abrió la puerta a un uso más generalizado con la finalidad de ralentizar la propagación del COVID-19. Mike Ryan, quien es el principal experto de la OMS en esta materia, dijo que los cubrebocas con respirador quirúrgico deben usarse exclusivamente por los trabajadores del sector salud, pero dejó claro que ello no

¹ *Cubre bocas dan una falsa sensación de seguridad: López Gatell.* El Universal. Consultado el 04 de abril de 2020, desde <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coronavirus-cubre bocas-dan-una-falsa-sensacion-de-seguridad-lopez-gatell>



GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO

implica que sea una mala idea el uso generalizado de cubrebocas (los no reservados exclusivamente para el personal médico) porque así se podría evitar la infección hacia otras personas cuando se estornuda o se tose. ²

También, el director del Instituto Nacional de Alergias y Enfermedades Infecciosas de Estados Unidos, Anthony Fauci, les dijo a los estadounidenses que debían cubrirse la cara si salían a lugares públicos.³

Desde el mes pasado López Gatell señaló que el uso del cubrebocas no servía para proteger a las personas de infectarse del COVID-19, pues dijo que solo era efectivo en personas que ya estaban enfermas.⁴ Sin embargo, ante la falta de concientización en la sociedad, es evidente que muchas personas enfermas (principalmente asintomáticas) no usan el cubrebocas, por lo que dejan expuestas al contagio a personas sanas.

La promoción de un uso generalizado del cubrebocas podría causar su escasez y su lucro económico, como sucede actualmente en España, Italia, incluso en Estados Unidos⁵. Sin embargo, su uso es ampliamente recomendado por la comunidad científica, y ante la escases se debería poner mayor atención hacia aquellas personas que se encuentran dentro del algún grupo vulnerable.

El uso del cubrebocas no sustituye el lavado de manos, la sana distancia o el confinamiento, más bien es una medida complementaria que ayudaría a la ralentización del Covid-19 sin importar si una persona está infectada o no.

Hoy vemos que China ha logrado con éxito contener la propagación de este coronavirus, por lo George Gao (Director General del Centro Chino para el Control y la Prevención de Enfermedades), señaló como un error el no uso del cubrebocas de manera generalizada, y textualmente dijo:

² OMS abre la puerta a un uso más generalizado de mascarillas para limitar propagación. World Economic Forum. Consultado el 05 de abril de 2020, desde: https://es.weforum.org/agenda/2020/04/oms-abre-la-puerta-a-un-uso-mas-generalizado-de-mascarillas-para-limitar-la-propagacion/?fbclid=IwAR1yChbceTtKFnG_NL8ZAmVVGf5To7gXYF5mIFOZctkc73Fuqvm770Dvr-0

³ Ídem.

⁴ Cubrebocas no sirven para prevenir contagio de coronavirus: López-Gatell. Aristegui Noticias. Consultado el 02 de abril de 2020. Desde: <https://aristeguinoticias.com/0203/mexico/cubrebocas-no-sirven-para-prevenir-contagio-de-coronavirus-lopez-gatell-enterate/>

⁵ Estalla discordia por cubrebocas. El Norte. Consultado el 03 de abril de 2020, desde <https://www.elnorte.com/libre/acceso/accesofb.htm?urlredirect=/estalla-discordia-por-cubrebocas/ar1912200>



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXIV LEGISLATURA



GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO

El gran error en Estados Unidos y Europa, en mi opinión, es que las personas no usan mascarillas. Este virus se transmite por gotitas y contacto cercano. Las gotas juegan un papel muy importante: tienes que usar una mascarilla, porque cuando hablas, siempre salen gotas de tu boca. Muchas personas tienen infecciones asintomáticas o presintomáticas. Si usan mascarillas, pueden evitar que las gotas que transportan el virus escapen e infecten a otros.⁶

También diversos especialistas de la UNAM como el profesor Malaquías López Cervantes (profesor de la Facultad de Medicina), y Samuel Ponce de León Rosales (Programa Universitario de Investigación en Salud) recomiendan el uso generalizado del cubrebocas, sobre todo en lugares cerrados, porque *“disminuye la posibilidad de diseminar la infección”*.⁷

Por todo lo anterior expuesto, y en aras de lograr una mayor ralentización del Covid-19, someto a consideración de esta asamblea, la siguiente proposición con

PUNTO DE ACUERDO:

UNICO. La Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión, exhorta respetuosamente al Consejo General de Salubridad, y a la Secretaría de Salud, a que promuevan el uso del cubrebocas de manera generalizada, con la finalidad de ralentizar la propagación del covid-19 en todo el territorio nacional, priorizando a la población más vulnerable.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 06 de abril de 2020.

Suscribe

Diputado Jacobo David Cheja Alfaro

⁶ ¿Usar o no cubrebocas para frenar la pandemia del COVID-19?. Reporte índigo. Consultado el 04 de abril de 2020, desde: <https://www.reporteindigo.com/piensa/usar-o-no-cubrebocas-para-frenar-la-pandemia-de-covid-19/>

⁷ Ídem.